

## PROCÈS-VERBAL

Réunion tenue à Gatineau, vendredi 17 février 2017 de 9 h à 12 h  
Secteur Hull, Salle des comités, Maison du citoyen

**PRÉSENCES :** Madame Louise Boudrias, présidente et conseillère municipale  
Madame Marie Poirier, responsable – Développement des communautés  
Madame Florina Gaborean, agente au développement social et communautaire  
Madame Roxanne Lauzon, secrétaire aux comités et commissions

Madame Julie Denoncourt, Maison Alcide-Clément  
Madame Chantal Clément, Les Enfants de l'espoir de Hull  
Madame Zohra Soufiani, membre citoyenne  
Monsieur Marcel Vachon, Centre alimentaire Aylmer  
Madame Anne-Marie Ménard, CISSS de l'Outaouais  
Madame Sylvie Laflamme, Maison de la famille de la Vallée-de-la-Lièvre  
Monsieur Luc Albert, Table régionale enfance famille de l'Outaouais  
Monsieur Louis Sabourin, Centre de pédiatrie sociale de Gatineau  
Madame Carole Vigneau, Ministère de la Famille  
Monsieur Martin Santos, Accueil parrainage Outaouais  
Madame Louise Villeneuve, Corporation des CPE de l'Outaouais

### ABSENCES

**MOTIVÉES :** Madame Véronique Charron, Maison de la famille de Gatineau

**INVITÉS :** Madame Vanessa Brisson, stagiaire, Maison de la famille de la Vallée-de-la-Lièvre  
Madame Ashley Stephens, stagiaire, Maison de la famille de la Vallée-de-la-Lièvre  
Madame Chantal Doucet, TÉO  
Monsieur Yvann Blayo, Service de l'environnement  
Marie-Noëlle St-Pierre, Agente au développement social et communautaire

---

### 1. Mot de bienvenue

La réunion débute à 9 h 08.

Madame Louise Boudrias souhaite la bienvenue à tous les membres.

### 2. Lecture et adoption de l'ordre du jour

Madame Louise Boudrias procède à la lecture de l'ordre du jour. Aucun changement n'est demandé.

### 3. Lecture du compte rendu du 9 décembre 2016

Madame Louise Boudrias demande aux membres s'ils ont des modifications à apporter au compte rendu de la réunion du 9 décembre 2016.

Aucune modification n'est apportée.

### 4. Présentation – Projet-pilote « À l'école, à pied ou à vélo »

Monsieur Yvann Blayo présente les grandes lignes du projet « À L'ÉCOLE, À PIED OU À VÉLO, JE SUIS CAPABLE! », une campagne pour des habitudes de déplacements actifs en expliquant la genèse du projet, le processus de concertation ainsi que la proposition d'un cadre comprenant des objectifs, des actions et des moyens (livrables). Il informe les membres des résultats du projet pilote qui a eu lieu au cours des mois d'avril et de mai 2016. Le projet pilote était présenté dans trois écoles primaires où des formations sur la sécurité et une activité mobilisatrice ont eu lieu.

Le Service de l'environnement travaille à développer un projet officiel sur une période de 3 ans, comprenant un partenariat financier. Le projet aura trois phases, soit : la structuration, la préparation ainsi que la diffusion et l'accompagnement dans l'action. Les engagements pour la première année sont de :

- Identifier des partenaires financiers et les parties prenantes du projet
- Mettre sur pied la structure de gouvernance du projet
- Assurer un soutien auprès des écoles participantes
- Assurer un suivi des retombées du projet

Madame Louise Boudrias remercie monsieur Yvann Blayo et reconnaît la problématique de sécurité créée par le grand nombre de voitures de parents qui reconduisent leurs enfants à l'école.

Madame Carole Vigneau suggère de prendre contact avec la Table Éducation Outaouais. Monsieur Yvann Blayo mentionne que l'on souhaite que le projet fasse éventuellement partie de la documentation remise aux élèves et leurs parents en début d'année scolaire. On mentionne aussi qu'il serait intéressant de voir les statistiques de déplacement actif à l'école selon les genres.

*Monsieur Yvann Blayo quitte à 10 h 07.*

## **5. Suivis du comité du 9 décembre 2016**

### **a. Abolition de sièges et nomination d'un nouveau membre au Comité sur la famille**

Lors de la séance ordinaire tenue le 14 février dernier, le conseil municipal a entériné la résolution CM-2017-129 Nomination d'un nouveau membre et abolition d'un siège au Comité sur la famille. Le Comité sur la famille accueille donc un nouveau membre, soit la Corporation des centres de la petite enfance de l'Outaouais qui est représenté par Mme Louise Villeneuve.

### **b. Plan d'action triennal intégré 2017-2019**

Madame Marie Poirier fait une mise à jour de l'évolution du dossier de Plan d'action intégré Famille, Aînés et Accessibilité universelle 2017-2019.

Le rapport des trois groupes de discussions a été reçu par l'équipe en décembre 2016. Des liens ont été faits avec les différents Services de la Ville de Gatineau afin d'établir le rôle de chacun. À la suite de la rencontre du 27 janvier regroupant des partenaires et des représentants de différents services de la Ville de Gatineau, une ébauche du plan d'action a été élaborée. Une rencontre est prévue le 20 février afin de présenter celle-ci au comité interservices. On précise que le plan d'action officiel sera présenté au Comité sur la famille au printemps.

## **6. Bilan du plan d'action de la politique familiale 2016**

Madame Florina Gaborean présente le bilan de la Politique familiale 2016 en débutant avec un résumé des sujets abordés au Comité sur la famille. Elle précise ensuite les réalisations de différents dossiers :

- Marches exploratoires ;
- Mesures favorables à l'allaitement ;
- Programme Accès loisir culture ;
- Soutien aux événements (fête des couleurs, rendez-vous des familles, plaisirs d'hiver) ;
- Aménagement d'infrastructures (tables à langer, chaises hautes, sièges muraux) ;
- Semaine québécoise des familles ;
- Analyse de l'offre de service en loisirs, sport et culture.

## **7. Semaine québécoise des familles- discussions autour de la programmation 2017**

Madame Florina Gaborean précise que le bilan de l'édition 2016 de la Semaine québécoise des familles est positif et que la municipalité a enregistré une augmentation de 22% de la participation aux activités libres par rapport à 2015. Elle demande aux membres s'ils désirent garder la même formule que l'an dernier et si des organismes ont déjà des activités planifiées. En 2017, la Semaine québécoise des familles aura lieu du 15 au 21 mai.

Madame Chantal Clément mentionne que les Enfants de l'espoir désirent organiser une foire communautaire, le 17 mai de 9 h à 11 h au centre communautaire Père-Arthur-

Guérin. Il y aura aussi un dîner de réseautage pour les intervenants au Centre alimentaire d'Aylmer. Ils aimeraient avoir plusieurs kiosques interactifs pour les parents et les enfants. Des invitations seront envoyées d'ici deux semaines.

L'ensemble des membres est favorable à l'ouverture des installations de la Ville de Gatineau aux familles et à la publicisation des activités des organismes.

Considérant que l'édition 2016 de la Semaine québécoise des familles a connu un réel succès ;

Il est proposé par madame Zohra Soufiani  
Et appuyé par monsieur Luc Albert

Que le Comité sur la famille recommande au conseil municipal :  
• de maintenir la gratuité des activités libres pour l'édition 2017;  
• d'intégrer, à la programmation, les activités offertes par les organismes communautaires.

Adoptée à l'unanimité.

*Pause de 10 h 38 à 10 h 55.*

#### **8. Présentation – Semaine de la persévérance scolaire – Appel de projets pour les organismes communautaires**

Madame Chantale Doucet présente la Table Éducation Outaouais, instance régionale de concertation qui a pour mission de mobiliser et rassembler les acteurs stratégiques dans le but d'agir ensemble pour favoriser la réussite éducative des jeunes et des adultes de l'Outaouais. En 2016, la TEO a entrepris une réflexion stratégique et s'est dotée d'une nouvelle structure de concertation. Trois chantiers seront organisés afin de travailler sur les priorités de la persévérance scolaire et de la réussite éducative. Elle décrit ensuite les objectifs et le résumé des premières rencontres de chacun des trois chantiers. Elle poursuit avec la cohérence entre les trois chantiers en nommant les quatre principales thématiques.

##### Appel de projets pour les organismes communautaires :

Elle annonce un appel de projets pour la mise en valeur de la lecture auprès des OBNL en collaboration avec le milieu scolaire. En vertu d'une entente avec le ministère de l'Éducation et de l'Enseignement supérieur, on désire mettre en valeur la lecture auprès des enfants, des adolescents et de leur famille. Les subventions sont de 30 000 \$. Elle énumère ensuite quelques critères d'admission obligatoires. La date limite pour soumettre une demande est le 28 février 2017.

##### Semaine de la persévérance scolaire :

Une campagne de sensibilisation et de mobilisation partout dans la région et au Québec qui promeut le message que nous avons tous un rôle à jouer pour la persévérance scolaire. C'est une belle occasion pour rappeler l'importance de la persévérance de la petite enfance à l'âge adulte et un bon moment pour valoriser les jeunes dans leurs efforts. Elle énumère ensuite quelques données et statistiques touchant la région de l'Outaouais. Elle invite les membres à s'inscrire comme partenaire de la persévérance scolaire, à présenter un héros ou une héroïne de la persévérance scolaire, ou à organiser une activité dans les milieux.

Cette année, la participation aux Journées de la Persévérance scolaire a atteint un record inégalé avec plus de 70 établissements qui organisent des activités sur l'ensemble du territoire de l'Outaouais. Parmi eux, des écoles primaires et secondaires, des Cégeps et l'UQO ainsi que plusieurs organismes qui travaillent avec les jeunes de tous âges. On peut télécharger des outils gratuits sur le site Internet <http://tableeducationoutaouais.org/>.

On peut contacter madame Chantale Doucet au [cdoucet@tableeducationoutaouais.org](mailto:cdoucet@tableeducationoutaouais.org)

Madame Doucet invite les membres à s'inscrire à l'infolettre pour ainsi recevoir les invitations pour les rencontres.

Des rubans et trois cartes sont distribués aux membres.

#### **9. Parole aux partenaires – tour de table organismes et partenaires famille**

CISSS de l'Outaouais : Madame Anne-Marie Ménard annonce que le Plan d'action régional 2016-2020 a été adopté. L'information est disponible sur leur site Internet.  
Les Enfants de l'Espoir de Hull : Une infolettre est disponible. 30 enfants sont inscrits pour le camp de mars. Il y aura une soirée-bénéfice de karaoké country rock, le 30 avril prochain. Les billets sont en vente au coût de 20 \$.

**10. Présentation – Projet-pilote sur les petits élevages en milieu urbain – guide de bonnes pratiques**

Le projet-pilote permettra l'élevage de poules pondeuses et d'abeilles sur une propriété privée ou récréative. Il y aura 50 licences pour les poules pondeuses (10 du milieu communautaire et 40 autres en milieu résidentiel). Pour l'apiculture, 15 licences seront émises. Le projet a été adopté par le comité plénier le 31 janvier et sera entériné officiellement le 14 février au conseil municipal. L'inscription, selon le principe « premier arrivé, premier servi », débutera le 15 février. Un courriel sera envoyé aux organismes le 15 février pour confirmer qu'ils peuvent procéder à l'inscription. Les personnes souhaitant se procurer une licence peuvent manifester leur intérêt en écrivant à l'adresse de courriel : [agricultureurbaine@gatineau.ca](mailto:agricultureurbaine@gatineau.ca).

On précise que la vision est d'aller vers une ouverture plus large du projet, mais que le tout se fera de façon graduelle.

**11. Varia :**

**a. Accès aux écocentres**

L'accès est gratuit pour tous les résidents de Gatineau depuis le 1er janvier 2017. Il n'y a plus de limites de visites et la carte Accès Gatineau + n'est plus exigée. Par contre, tous devront présenter une preuve de résidence.

**b. Coopérative de transport communautaire**

Le service a commencé le 6 février et les prix varient entre 1,50 et 1,80 \$ par kilomètre à Gatineau, Hull et Aylmer (Transport Gérald Moreau) et 1,50 \$ pour Buckingham et Masson-Angers (La mie de l'entraide). Le coût pour devenir membre est de 100 \$ (part sociale).

**c. Salon du livre de l'Outaouais**

Le SLO aura lieu du 23 au 26 février au Palais des congrès de Gatineau avec une programmation spéciale soulignant le 150e de la Confédération. Le droit d'entrée est fixé à 8 \$ adulte et c'est gratuit pour les enfants de 12 ans et moins. Les détenteurs d'une carte Multi valide de la STO peuvent se prévaloir d'un «2 pour 1» pendant toute la durée de l'événement.

**d. Mois du Patrimoine**

Il y aura une programmation spéciale pour le 150e de la Confédération. Le Salon du patrimoine se tiendra le samedi 18 février, de 9 h à 17 h, aux Galeries de Hull et il y aura des visites guidées du ruisseau de la Brasserie, les dimanches 12 et 26 février à 14 h.

**12. Clôture de la séance**

La prochaine rencontre aura lieu le vendredi 7 avril 2017, de 9 h à 12 h, à la Salle des comités.

La rencontre se termine à 11 h 50.

**Rédaction du procès-verbal**

  
Roxanne Lauzon  
Secrétaire aux comités et commissions  
Service des loisirs, des sports  
et du développement des communautés

**Signature de la présidente du Comité sur la famille**

  
Louise Boudrias  
Présidente  
Comité sur la famille